

Los datos obtenidos, punto de partida para el Plan Municipal de Salud

LA SALUD DE VILLANUEVA DE LA CAÑADA, A ESTUDIO

- El 92.6% de la población está satisfecha con la atención prestada en los dos centros de salud públicos del municipio.
- El Diagnóstico de Salud actual destaca el elevado consumo de ansiolíticos y revela que las enfermedades degenerativas son la primera causa de mortandad en el municipio.

Vva. de la Cañada, 3 de nov.- El alcalde, Luis Partida y la viceconsejera de Calidad Asistencial, Salud Pública y Consumo de la CM, M^a Belén Prado Sanjurjo, han presentado esta mañana el libro titulado “Cien años de Sanidad en Villanueva de la Cañada”. En el acto, celebrado en el Centro Cívico El Molino, han estado presentes también el Concejal de Sanidad y Consumo, José Manuel Ávila, el Dr. Gerardo Santiago, Coordinador Médico del Centro de Salud de Villanueva de la Cañada y el Dr. Esteban González, coordinador del proyecto que ha culminado en la edición de este libro.

El futuro es cosa del pasado

La obra se divide en dos partes: la primera, bajo el título “Aproximación a un Diagnóstico de Salud de la Comunidad. Villanueva de la Cañada”, analiza la situación sanitaria actual del municipio, primer paso para la configuración del Plan Municipal de Salud, objetivo del Ayuntamiento de Villanueva de la Cañada. La segunda parte es un facsímil del libro titulado “Topografía médica del distrito municipal de Villanueva de la Cañada o La Espernada” del Dr. Joaquín Vilar y Ferrán.

“En este libro -editado con la colaboración de la Consejería de Sanidad y Consumo- no solo descubrimos como vivían los villanovenses hace cien años, el trabajo realizado un siglo después nos permite hacer una lectura comparativa, tener una visión global de la evolución de los problemas sanitarios en el municipio pero, por



encima de todo, nos indica las líneas de trabajo que debemos seguir a partir de ahora”, destacó el regidor, Luis Partida.

Diagnóstico actual

El Diagnóstico de Salud, realizado entre 2003 y 2005, revela que existe un uso eficiente de los recursos farmacéuticos recetados por los médicos de Atención Primaria del municipio. Hay además dos grupos de edad que asisten con mayor frecuencia al médico: de 51 a 64 años y los mayores de 65 años. Por orden, los grupos que más acuden a la consulta son: pensionistas, amas de casa y activos.

Los principales motivos de consulta están relacionados con la prevención y los sistemas respiratorio y locomotor. En Pediatría, predominan las consultas por problemas respiratorios y actividades preventivas. Según revela una encuesta, la satisfacción global de los usuarios es elevada ya que el 92.6% de los encuestados está satisfecho o muy satisfecho con la atención que recibe.

En cuanto a las Urgencias, los principales motivos de asistencia a este servicio por parte de los ciudadanos son: lesiones, sistema nervioso y órganos de los sentidos, infecciones (procesos febriles) y enfermedades del aparato digestivo (vómitos o dolor abdominal). Los pacientes que más recurren a este servicio tienen entre los 15 y 65 años de edad.

Problemas sanitarios

Como principales problemas sanitarios, el DSC destaca: el alto nivel de lesiones atendidas; el alto porcentaje de mortalidad causado por tumores, primera causa de muerte seguido de las enfermedades del sistema circulatorio y respiratorio y por último, el alto consumo y prescripción de ansiolíticos. Ante estas conclusiones, el Ayuntamiento subvenciona desde hace un año un estudio de los citados problemas sanitarios con el fin de colaborar en su erradicación.

En el Diagnóstico de Salud actual - dirigido por el Dr. Esteban González, médico especialista en Medicina de Familia del Centro de Salud El Castillo- han participado personal de la Concejalía de Sanidad y Consumo y alumnos becados por el Ayuntamiento en la Universidad Alfonso X El Sabio. Los datos utilizados para la elaboración de este estudio han sido facilitados por el Ayuntamiento y sus



Concejalías, el Servicio de Salud Pública de la Comunidad de Madrid del Área 6 y los dos centros de salud del municipio.

Hace un siglo

La Topografía Médica del Dr. Joaquín Vilar es una radiografía del municipio en 1910. En aquella época, Villanueva de la Cañada tenía 844 habitantes (457 hombres y 387 mujeres), era eminentemente agrícola y contaba con 1 médico y 1 farmacéutico para atender las necesidades de la población.

En cuanto a la natalidad, el mayor número de nacimientos se producía a finales del año, *“lo que supone que la concepción se verifica en los comprendidos entre septiembre y febrero, que son los meses que los cónyuges pasan más tiempo reunidos, a causa de la disminución de los trabajos agrícolas”*. Por otro lado, la principal causa de mortandad eran las enfermedades gastrointestinales y, como era habitual en aquella época, existía una alta mortalidad infantil. No obstante, un habitante de Villanueva de la Cañada vivía entre 10 y 15 años más que un habitante de la capital.

Población sana

En cuanto a la alimentación, Vilar explica que *“el régimen bromatológico del habitante de Villanueva de la Cañada es en general sano y reparador”*. Las necesidades energéticas diarias de un varón villanovense en edad de trabajar en aquella época eran de 4.000 kilocalorías. El estudio también constata que la alimentación en el caso de los hombres era mejor que en el de las mujeres porque los primeros realizaban un mayor trabajo físico.

Con respecto a las patologías, predominaban las enfermedades comunes y especialmente los catarros. La jaqueca era otra de las patologías frecuentes como la urticaria y la pelagra (enfermedad con manifestaciones cutáneas, digestivas y nerviosas, producida por falta de vitamina B1 en la alimentación).

El estudio del Dr. Joaquín Vilar fue premiado por la Real Academia Nacional de Medicina en 1916 y publicado un año más tarde. Su reproducción en el libro “Cien años de Sanidad en Villanueva de la Cañada” ha sido posible gracias a la colaboración del Instituto Nacional de Administración Pública que mantenía en sus





archivos una copia de la obra que facilitó a la Concejalía de Sanidad.

Tirada

Del libro “Cien años de Sanidad en Villanueva de la Cañada” se han editado un total de 1.000 ejemplares. Está a disposición de los ciudadanos interesados en la Concejalía de Sanidad y Consumo (C/Rosales, nº 1) y en la Biblioteca Municipal Lázaro Carreter.